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本报记者 刘博智

“从没听说过一中
历史上有当了校长再返
回来当班主任的，全国
也少见！”

今年年初，已是山
西省晋城一中校长的张
建国因为重新当起了班
主任，引发了一次关
注。其实，在晋城，因为
体育老师当班主任的新
闻，张建国的名字从20
多年前就传开了。

时间回拨到2003年
秋季学期开学第一天。

“下课！下课！”
穿着运动服的张建

国被晋城一中家长们围
了起来。家长先是小声
嘀咕，最后变成大声质问：

“体育老师当什么班主
任？误人子弟！”

那是高一新建班的
第一次家长见面会，当面
前班主任介绍自己是体
育老师时，家长们觉得被
愚弄了。在这座太行山
下的小城，晋城一中在家
长心中有着崇高的地位，
是无数学子圆梦的地方。

家长要求张建国
“下课”，小报告甚至打
到了市领导那里，话说
得极重，“一中没有体育
老 师 当 班 主 任 的 先
例”。出了这种“稀罕
事”，当时本地电视台来
采访。面对镜头的那一
刻，这个坚强的汉子没
有忍住，流下了泪水：

“凭啥就不相信体育老
师能带好班！”

实际上，这个班主
任的岗位是张建国好不
容易争取来的。2000
年，山西师范大学毕业
后，他来到自己的母校晋
城一中任教。三年后，身
为体育老师的他向学校
主动申请当班主任，还写
了一份言辞恳切的申请
书。学校领导毫不犹豫
地拒绝了。但很快，张建
国递交了第二份申请书，
被拒绝，然后是第三份、
第四份、第五份。

实在没办法，他塞
给校长一张纸条，“给我
一个班，我一定能带好，
请相信一个共产党员的
承诺”。

这句话打动了校
长。如今，张建国不仅
是一位当了18年班主
任的体育老师，还是晋
城一中的校长。

当体育老师成为校长⋯⋯

本报记者 甘甜

“中东有石油，中国有稀土。”作为
全球稀土第一储量大国、第一生产大
国，中国稀土的优势地位离不开几代稀
土人艰苦努力发展起来的领先技术。其
中，就有南昌大学的贡献。

在南昌大学，有位戏称“铽铕镝稀
泥巴”的“土教授”。他的40多年职业
生涯都在与稀土打交道，围绕稀土资源
开发和新材料应用问题开展持续攻关，
为中国稀土从跟踪到创新，再到超越国
际的产业发展提供了强有力的技术支
撑。他便是南昌大学化学学院教授、稀
土研究院院长李永绣。

勇攀稀土研究高峰

恢复高考后的 1978 年，16 岁的李
永绣考入江西大学 （南昌大学前身） 化
学系，毕业后留校工作。

他对稀土的热爱不止于 40 多年的
不懈研究，更融入到了生活中的细微
处。“铽铕镝稀泥巴”是他在微信上的昵
称，喝水的杯子上也印有相同字样。因
为是学校土生土长的教授，且研究稀土，
李永绣被同事戏称为“土教授”。他听后
非但不生气，还欣然接受，觉得干了一辈
子稀土，能贴上“土”的标签也不错。

1969 年，在江西省原龙南县发现了
曾被认为是“不成矿”的离子吸附型稀土
资源。“一把锄头一把盐，一半稀土一
半埋”是早期稀土开采的形象写照，这
深深地刺激了江西大学科技人员的神
经，立志要改变这种落后的工艺。为
此，江西大学在 1979 年成立了以贺伦
燕为组长的课题组开展攻关。

李永绣的本科毕业论文就跟着贺伦
燕研究稀土，从此便与稀土结缘。那
时，他与课题组成员克服重重困难，上
矿山、吃腌菜、与工人打成一片，自得
其乐。好在最终成果推广应用让企业盈
利大增，工人收入翻几番，让他真正体
验到科技进步的意义和乐趣，这也是他
能够倾其一生从事稀土研究的火种。

“在龙南稀土矿，喝的水都要从县城拉进来，洗澡用
水滑溜得很。都说矿山工人生活苦，可能由于我从小生
长在农村，和他们吃住在一起，也没觉得太苦。”说起第
一次进驻矿山，吃住在矿山，李永绣觉得很有意思。

压力主要来源于工作。李永绣负责车间生产实
验，带领学生和车间工人完成技术推广应用任务。当
时有3个车间用氯化钠工艺，车间工人的工资是以产
量计价、扣除消耗成本来计算的，月平均 150 多元，
几乎是当时大学老师工资的 3 倍多。“所以，车间不
愿意改技术，怕不成功，影响他们的收入。”李永绣
回忆道，稀土矿只好另外搭建了一个实验车间，让他
带着几个刚入职的年轻人干。

生产实验一轮是24小时，晚上也要到车间里取样、
分析、加料、出料。李永绣带团队做了15个循环，然后
放手让车间工人做半个月，直至全面掌握技术要求。

一个月下来，按照矿里对车间的工资核算方法，
由于产量增大、质量提高、消耗减少等多重因素，工
人工资可以拿到400多元，几乎是老车间的3倍。

在龙南稀土冶炼厂开展碳酸稀土结晶工艺工业推
广应用时，为了节约成本，厂里在车间外搭了个大棚，做
了几个百立方米的池子做实验用。炎炎夏日，棚内气温
高达40多摄氏度，团队只好穿背心短裤拖鞋上场。可
在实验室做成的实验，在现场却怎么也无法做成，李永
绣苦思冥想，最终将原因锁定在大棚里的高温上。经过
系统实验，证明了温度和不同稀土元素对结晶和分离效
果的微妙影响，从此诞生了“碳酸稀土结晶沉淀方法”
专利技术和“高纯稀土产品中氯根含量控制技术”。

1989 年，国际稀土市场上的矿产品价格急剧下
降，使稀土矿山提取生产进入低谷期。因此，碳酸稀土
沉淀法提取稀土工艺由于生产成本的降低和环境污染
物的减少而得到进一步的推广。历史已经证明“碳酸
稀土结晶沉淀方法”是离子吸附型稀土矿山应用最多
和最广的技术，是上世纪 80 年代江西稀土走向世界、
中国稀土第一次冲击国际稀土市场的支撑技术之一。

醉翁之意不在酒

作为支撑高端技术创新和新兴产业发展的关键原
材料，稀土是国际争夺的重要战略性矿产资源。

为了将重点转移到高纯度稀土精加工产品上，李
永绣毅然决定走出矿山，聚焦稀土精深加工和材料应
用，以沉淀结晶为突破口，破解一个个技术难题，实
现从分离到材料的跨越。

打记事起，李永绣的女儿几乎每个暑假都要跟着
爸爸一起出差，在稀土矿山、工厂车间、化验室、旅
馆和火车汽车上度过了难忘的时光。李永绣的女儿还
记得5岁那年，在车间看到白色沉淀，还以为是椰子
汁，从此就不敢喝白色的饮料了。

通过与 20 多家企业开展产学研用合作，李永绣
推出了“高纯稀土氯根含量控制技术”“碳酸稀土结
晶沉淀方法”“新型稀土聚氨酯高速抛光材料生产技
术”等系列成果，并在内蒙古、山东、甘肃、江苏等
地推广应用，取得了显著的经济效益和社会效益。

“老师总说稀土不稀，稀土不土。稀土在日常生活
中无处不在，所以老师带着我们深入一线解决企业的实

际问题。”李永绣指导的博士生廖媛媛
介绍，“在科研上，李老师眼光长远，时
刻关心科研前沿热点问题，看到跟我
们相关的研究内容会第一时间转发给
我们，特别注重启发我们站在国际角
度发现和思考问题。”

进入新世纪以来，国家对稀土产
业的发展更加重视。2001年，李永绣
提出“醉翁之意不在酒，在乎山水之间
也”的新思路。原来，我国稀土产业在
冶炼技术水平超越国际发达国家水平
后，还在追求稀土生产量大小，李永
绣认为应该重视稀土生产过程的绿色
化和稀土应用的高效化带来的青山绿
水和美好生活。为此，他又将研究的
重点集中到稀土微纳米功能材料和环
境保护两个方面。

李永绣团队组织力量实现了基于
碳酸盐和氢氧化物单独、混合或交替
使用的稀土连续结晶和节水降耗减排
新技术的突破，建设了全球规模最大
的稀土抛光材料生产线，实现了规模
产业化应用，并将新技术推广到淄博
包钢灵芝稀土、虔东稀土、甘肃稀土
等规模以上稀土企业应用，节约原料
13%以上，节水和废水处理成本均下
降 30%，应用面扩大到 90%，累计
新增产值100多亿元。

2009 年，李永绣从美国访学回
来，恰逢国家对稀土行业进行规范整
治，并对稀土行业的环境保护提出了
更加严格的要求。

“原地浸矿最为严重的问题有两个：
一是注入矿层不均匀和雨水的不可控性
导致的稀土和浸矿剂的损失以及所产生
的环境污染，二是管理问题导致的偷
采盗采和采富弃贫以及所产生的稀土
损失和环境破坏。”为了解决这两个问
题，2013 年到 2017 年，李永绣及其课
题组成员每年都花两个来月的时间蹲点
在赣南，与矿山和企业的技术人员共同
工作，爬山、取样、分析、讨论⋯⋯

最终，团队不仅提出一套能够解
决现行原地浸矿技术盲目性和危害性
的新技术新流程，还为建议国家相关

部门科学评估各种技术的先进性和制定绿色矿山的基
本要求提供了科学依据。

营造“慢下来”的育人小生态

在李永绣办公室，一张“中国稀土分布图”引人
注目。从南到北、从东到西，规模稍大的稀土企业，
都与南昌大学有着千丝万缕的关系。

说起南昌大学的稀土人才培养，李永绣倍感欣慰。
学校对于稀土人才的培养是多层次的，不仅有专

科、本科、硕士博士研究生，还有针对企业具体要求
的技术培训。在江西大学时期就开办了稀土化学专
业，毕业生分布在全国众多的稀土企业，有许多中高
层技术人才来自南昌大学。

但是，由于所涉及的资源开发和冶金分离技术属
于国家禁止或限制出口的内容，论文发表受限，科研
成果很难外显；加上学校地处中部欠发达地区，难以
获得科研项目的主动权，这些都给学校的人才培养带
来了不少困难。为培养稀土领域拔尖人才，南昌大学
成立了稀土研究院，并从 2020 年起开设稀土实验
班，由李永绣担任责任教授。

稀土实验班实施跨学科跨学院培养。南昌大学稀
土研究院负责稀土专业环节培养，相关专业学院承担
基础课程和专业模块课程教学任务。实验班实施学分
制、导师制、书院制的培养机制，实行个性化、小班
化、国际化的育人机制。

李永绣认为，人才培养不能操之过急，不然会后
劲不足，所以建立实验班的主要目的是营造出一个

“慢下来”的小生态：实验班不将论文作为考评依
据，更多是鼓励学生将学问做到研究一线，踏踏实实
解决实际问题。

在稀土分离和应用上钻研了 40 多年，李永绣认
为自己只能算是个“晚熟品种”。面向生产做研究，
十有八九出不来外显的成果，除了要保持平常心，更
重要的是要在这个过程中培养好学生。

“老师骨子里的善良让他能主动体谅对方的不
易。他明白我们这个专业的学生难发论文，难拿奖学
金，工作后又难申报项目。所以他总是竭尽全力帮学
生和团队老师争取各种机会。”副教授刘艳珠是李永绣
的学生，跟着李永绣做了 20 多年的科研，她认为成为
他的博士生并和他共事是这辈子最幸福的事。

“李老师承担很多本科生和研究生的教学任务，
给我们改论文改专利改到半夜也是常有的事。”无机
与稀土化学专业研究生陈璐介绍，有时候在朋友圈发
个日常动态，老师都会主动来关心；开组会时老师常
常叮嘱学生们有需要都要及时向他表达，还经常引导
学生做一个积极豁达、充满正能量的人。

“中国的稀土产业领先国际，但总有一些不尽如人
意或不如别人的地方。要不受制
于人，就必须发展自己更多的核心
技 术 和 产 品 ， 所 以 在 产 学 研 用
上，还得孜孜不倦、奋勇前行。”
尽管已过花甲之年，但李永绣笑
言，自己这个“晚熟品种”还得继
续成长。
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李永绣在接受
本报记者采访。

王进冬 曾鼎 摄

张建国做班主任带第一个班时，家长们闹得
沸反盈天，他一度想放弃，但他也知道，“一旦
退了，以后在家长和学生面前再也抬不起头”，
他身上那份体育人不服输的劲起来了。

“一开始哪有什么方法，只能付出更多的时
间和精力。”他把办公桌搬进教室，每天跟着学
生一起上课、放学，从晨起诵读到午后陪伴，再
到晚间自习，用时间和陪伴，一点点填平了家长
的质疑。剩下的时间，只要有空他就“啃”教育
学、教育心理学方面的名家著作。那段时间朋友
约他晚上出来吃饭，他总是推托，“我哪敢去！”
最终，他的努力获得回报，“那届学生带出来
了”，他们不仅考取了自己心仪的学校，也与张
建国建立了深厚的感情。

他身上始终有股不服输的莽劲和牛劲。曾经
有个“放牛班”，别人不敢接，他敢接，别人都
说“要不算了”，他就是不信邪。刚一进班，学
生们就给了他一个下马威：教室里到处是垃圾。
张建国没有批评学生，反而拿起笤帚开始打扫卫
生，学生们面面相觑，没见过这号班主任。

有些面子薄的学生想抢过笤帚自己干，张建
国微笑着说：“你们上自习我打扫卫生，班级是
个大家庭，我是家长，大家如果顾不上打扫，那
就我来。”第二天张建国一早再来到教室，教室

已被学生们打扫得整洁干净。
张建国没有很多高大上的教育理念，他的教

育哲学朴素且简单，在他眼里，教育是一种互相
给“面子”的艺术，“教育是赢得孩子，而不是
赢了孩子”。

从 2003 年起，张建国担任了 18 年的班主
任。后来他当了副校长，管理工作多了起来，跟
学生相处的时间变少了，他怕班上学生感到受冷
落，特意在班里放了个酒红色的小熊玩偶。他告
诉学生，“把它当我，难过了抱抱，生气了就
捶”。

2020 年，他送走了任班主任的最后一届学
生639班。虽然离开了班主任岗位，但他内心一
直有班主任情结。今年年初，713班的班主任因
做手术不得不住院治疗。他顶了上来，做了713
班的班主任。

张校长又要带班了！很快这件事在晋城传开
了。曾经，他因为体育老师当班主任而被认为

“不可思议”，如今他又因为校长当班主任而被认
为“不可思议”。

20 多年过去了，关于体育老师能不能当班
主任依旧争论不休。对于体育老师能不能当好班
主任，张建国已经用自己的班主任生涯作出了最
好的回答。

体育老师也能当好班主任

张建国有张很珍视的照片，是他和学校足
球队的合照，照片里大家搭着肩膀站着，气势
很足，像世界杯夺冠的球队。

那时他还被叫作“张教练”，带领学校男足包
揽了全市足球比赛的冠军。几年足球队带下来，
他有个感悟，球场是最好的课堂，每个孩子的脾气
秉性都跃然于上：有的孩子喜欢单刀，一趟50米
远，把足球运动生生搞成了短跑；有的孩子技术
细腻低头盘带，经常带出边线才肯罢休；还有的
孩子喜欢踢前锋，射门准头也不错，曾有过30米
外一脚踢碎教室玻璃的光辉经历⋯⋯

这是他走进学生内心的“隐秘小径”，教育
的改变也从球场开始。

2022 年 11 月 22 日 18 点，卡塔尔世界杯 C
组第1轮开战，阿根廷对阵沙特。当晚，学生们
蠢蠢欲动。张建国问：“大家是不是想看世界杯？”
见大家很扭捏，他又说：“我上大学时也是通宵看
世界杯，青春不过几届世界杯，想看的举手！”

大家纷纷举起了手。于是，张建国带着学生
们在大礼堂看球。大家本来最期待阿根廷的表
现，却被沙特的韧性所感动、鼓舞。面对夺冠大
热门阿根廷，沙特开场 0 比 1 一度落后，但他们
却始终不言放弃，下半场反超比分后，众志成

城，守住了胜果。
张建国敏锐地意识到，这是一堂多好的思政

课，多好的教育契机。德国国家队前主教练赫贝
格尔说：“足球是圆的，一切皆有可能。”张建国告
诉学生：“不论现在身处何位，永远不要轻言放
弃，永远相信奇迹，永远怀有胜利的渴望。”

“永远不放弃任何一个孩子”，当班主任这么
多年，张建国心里不仅装着那些成绩优异的孩子，
还有那些走在后面的学生、“问题学生”，他说：“做
老师，就要把每个孩子放在心上。”

每个孩子都有一把打开心门的钥匙，为了不
放弃每一个学生，张建国曾经凌晨跑遍晋城网吧
寻找那个与父母“决裂”的少年，也曾经从“社
会人”的拳脚下救出自己的学生。面对学生成长
中总会经历的叛逆、迷茫、厌倦学习，他总是通
过一遍遍鼓励、一次次谈话，感化、温暖学生的
心灵，让他们重拾信心。

张建国常说：“要相信自己的学生，就像在球
场上，你首先要做的就是相信你的队友。”而这些，
都是体育教给他的，他又教给了他的学生。

2019 届毕业生白文静说：“成绩是一中的
傲骨，但除了考试和成绩，它教会了我们面对
生活的勇气，这是一中的血肉。”

“球场是最好的课堂”

很多学生到现在还记得一个场景：每天早自
习，穿着红色运动衣走进教室的张建国，头顶上
似乎还冒着热腾腾的白气。

这是张建国多年养成的一个习惯：每天早上
5 点准时起床，5 点半第一个来到操场，和学生
一起跑早操。无论天气变幻、四季轮转，始终不
曾改变。这一跑就是 20 年，一届又一届的学生
在张建国的陪跑下度过三年青春。

在张建国看来，教育像一场马拉松，奇迹从
来不会随随便便发生，“教育这一行很划算，你
付出得多，肯定收获得多”。

2020 年疫情防控期间，晋城一中高三全体
师生封闭学习一个月。封闭前一天，一位母亲来
到张建国办公室，扑通一声跪了下来。她的儿子
也在高三，但正在经受精神的折磨，每天把自己
锁在房间里上网，她担心出事，希望他能回归集
体生活，冲刺高考。

当时张建国是副校长，分管安全，不少人都
反对这个孩子进校封闭，“出了问题谁负责？”

“我负责！”张建国将孩子收了进来。一开始，
这个孩子根本没法上课，张建国把他“拴在裤腰带
上”，“不愿意学习，那跟我跑步愿不愿意？”张建国
带着他从 3 公里开始跑，5 公里，10 公里，半个月
后这个学生能坚持跑到 15 公里。学生淤堵的心
在跑步流汗中、在张建国的循循善诱中舒展开来，
度过了抑郁的至暗时刻。后来，这个学生不仅考
上了好的大学，还养成了跑步的习惯。

张建国的第一次“出圈”是疫情防控期间带
领师生跳起了燃脂健身操。此事被媒体相继报道
并登上了微博热搜，引来全国网友点赞，其实这
在晋城一中只是日常。

成为校长后，张建国将体育融入校园文化
中，他向全校学生发出“每天三千米”的倡议，
即每名学生每天至少跑够三千米，在跑步中锻炼
身体，提升精神，锤炼意志。

跑步是张建国的秘密武器，在晋城一中，跑
步不光是一种运动，更是连接学生、老师、家长
的一条纽带。

跑的距离也有讲究。比如带的班级是 639
班，每天早晨张建国就带领学生跑 6.39 公里。
国庆节时，张建国带领师生用一个个 10.01 公
里，庆祝中华人民共和国诞辰。

但无论多远的长跑，总会有终点。
送别一届届学生时，张建国总会感到成就感

和失落感交替袭来。在 2020 年学生毕业典礼
上，他准备了一肚子话，却哽在那里，怎么也说
不出来，最后他给大家唱了一首 《送别》。

典礼结束后，张建国送走学生，再一次走上
教学楼，一切都如此熟悉，巨大的落地窗很适合
看落日，冬天校园里的坡很适合滑冰⋯⋯

当他回到教室，熟悉的喧闹声消失了，课桌
上的教材都拿走了，空荡荡的教室里只剩下那只
酒红色小熊，端坐在课桌上。

一瞬间，张建国泪流满面。

“奇迹不会随便发生”
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